OK (TO)

LA FAMILIA FARALLON- pag, 13h Segunda Parte.

Su gran admirador, discípulo y compañero de ideales, Francisco Gonzalo Marín, desde los helados rincones de Nueva York, escribió, con los cristales de su alma hechos pedazos, estos versos sencillos en su forma, pero enormes en su contenido:

> "Gimen los bosques umbrios Viste de luto la palma que algo de Cuba y del alma se ha despeñado en Dos Rios..."

Desde la muerte del Apostol hasta el IO de julio de I895 el Partido estuvo dirigido por Benjamin Guerra. Ser Suerra un fabricante de cigarros establecido en esta ciudad, desde hacia mucho tiempo. Era una persona sana y honrada en todas sus acciones. Gozaba del afecto y la confianza de ambas emigraciones. Desgraciadamente, no tenía el magnetismo ni el talento del Maestro. En el curso de estas crónicas tendremos la oportunidad de ver que con al Maestro cayeron en Dos Rios, todas las inquietudes positivas y todas las esperanzas de los hombres pobres, que en las fabricas de cigarros de Nueva York, Tampa y Cayo Hueso, reducian su pan diario para entregarselo a la revolución con el fin de hacer una patria, verdaderamente democratica...

48-

El dia IO de julio de I895 el Partido Revolucionario elijió a Tomas Estrada

Falma para suceder a Marti. El 18 del mismo mes y año se celebro asamblea en Maraman Hall, se organizó el muevo Cuerpo del Consejo. Palma nombró a Manuel de la Cruz

y a Joaquin del Castillo, como su secretario y subsecretario, respettivamente . los

demás miembros electos fueron Emilio Nunez, Gonzalo de Quesada; como agente diplomático en Washington, Guerra, como tesorero; y Horace Rubens, abogado consultor.

El esfuerzo revolucionario no decayó con la muerte del Maestro. Se empeño con más brío. Había que vengarse de aquel desastre. La guerra continuó con fanatismo bendito. Las expediciones, unas felices y otras malogradas, se sucedieron rápidamente.

En estas cronicas se ha eliminado la parte en que muestro relator, intonio Faralion fundamo: huo compara las expediciones, continuaremos, sin embargo, relatando todas las actividades y diligencias en que temaron parte los borinqueños de harán las referencias

LA FAMILIA FARALLON- pag. 135

necesarias sobre los acontecimientos cubanos, para mayor claridad de los lectores.

La movilización de fuerzas contributivas aquí y en el extranjero fue rapida. En París, Betances no perdió tiempo. En donde quiera que estaban concentrados los berícuas en exilio se aprestaron presurosos a la ayuda de la guerra cubana. En En mayo de 1895 se recibieron por conducto de José Tanco, varios periódicos chilenos que se ocupaban favorablemente de la revolución. En carta, también llegada por esos días, se da oficialmente la noticia de haberse fundado en aquel País, el Circulo Revolucionario Cubano, presidido por Eugenio María de Hostos. La clase obrera, según dice Tanco, estaba muy diligente celebrando reuniones públicas, pidiendo al Comgreso accional, para que intermediara, conjuntamente, reminatamente con las otras republicas latino-americanas en favorde la independencia de Cuba. El 9 de julio de ese mismo año, de El Hostos remitió \$780, contribución que hizo la Sociedad Republicana Giuseppe Mazzini; además, se enviaba la suma de \$218 colectado por el Circulo Obrero. Todo ese traba-jo hecho voluntariamente por de Hostos.

El dia 2 de agesto Betances salio, acompanado de Francisco Javier Cisneros, solicitando limosna financiera de los cubanos ricos que residian en aquella capital. Lo colectado se envió con Cisneros, cuando salió para Nueva York. Betances estaba actuando por su propia iniciativa. Todavía no tenia representación diplomatica alguna, aunque era considerado como tal en los circulos políticos parisinos.

Para para de 1895 el Estado Mayor del Ejercito revolucionario estaba en situación dificil por falta de militares con experiencia y conocimientos de la topografía del territorio cubano. Se acordo llamar al servicio activo a todos los oficiales de la guerra de los Diez Años. En cumplimiento de esa orden, Tomas Estrada Palma, en 20 de agosto de 1895, escribió al Brigadier Juan Rius Rivera, comunicandole la disposición del Ejercito de la Republica. Rius vivía en Honduras, America Central, para ese tiempo. En su pronta contestación Rius decía :"...la perspectiva de seis u ocho años de guerra como la anterior me desanima para tomar parte en las operaciones militares...Los brios de la juventúd se van debilitando; el hogar con algunos afanes credo; y, aunque modesto, feliz, neutraliza con su pacífica influencia las ambiciones

LA FAMILIA FARALLON- pag. 136

de gloria militar y dudo mucho que mis servicios ahora... pudieran igualar a los de la anterior campaña..." Rius acompaña su carta con una donación de \$50 para el fonde de guerra.

Segunda Parte.

Betances se dio cuenta desde un principio de los peligros a que estaba avecade el Partido por la insuficiente melicia, tactica, capacidad y defectos de caracter de Estrada Palma. En su correspondencia no olvidaba dar consejos practicos que nacian de las experiencias amargas que el tuvo en otro tiempo. Por ejemplo: recomendaba que no se dedicara el dinero para dar socorro a las personas que estaban en mala situación economica, porque se corría el riesgo de convertir el movimiento en una agencia de bienestar publico. Todos los fondos debian ser para la compra de material belico. Ademas, sugeria a Palma que las expediciones fueran pequenas y multiples, per si fallaban, que la perdida fuera poca. Los jefes que las comandaren deberían llevar pliegos cerrados de instrucciones, para ser abiertos en alta mar. Los voluntarios deberían salir como si fueran pasajeros con rumbo hacia un puerto definido. Las municiones debian ser enviadas a otro puerto americano, también llevando sus conductores un pliego cerrado. En les pliegos de inste especificar la posicion geografica en que se debertar encontrar las naves, para hacerse el trasbordo. En caso de que por algun contratiempo, decia Betances, no fuera posible hacerse la operación, los voluntarios seguirían rumbo hacia el puerto senalado; procediendo de igual modo el barco con los pertrechos, Ambés nuevas ordenes.

Como se verá en el curso de esta memoria, los borinquenos expatriados en Caracas, Venezuela; en Santo Domingo, en Haiti y en an Thomas no habían permanecido con los brazos cruzados. Organizaban sociedades. Hacían propaganda para que esos gobiernos ayudaran a Cuba. Cientos de ellos estaban buscando la manera de irse a servir en el Fjercito Libertador. Todos consideraban que la lucha de la Isla hermana era tambien la de Puerto Rico. No podían pelear contra España en su Borinquen. Lo harían con toda su alma y su mejor voluntad en la manigua cubana...

Cent

IA FAMILIA FARALLON- pag 137 Segunda Parte.

Lake escuchó la conversación de sus padres con Antonio y con Silvestre. Estaba escendida detrás de las colgaduras de la habitación dedicada a las ceremonias religiosas. Cuando vió que su madre, en forma tan brusca y tan grosera, le había dado a entender que su presencia estaba demás en la casa, sintió una gran pena y un inmenso desencanto de la vida. La senora procedió en la forma cruda que se ha referido, porque la visita se había prolongado demasiado. La hora de empezar la vigilia sagrada había sonado. Eran más de las seis de la tarde. De acuerdo con su dogma religioso, no era correcto estar tratando cosas mundanas con cristianos en momentos en que la Tribu de Israel debía dedicarse a su culto y oración.

La joven conocia bien a su novio. La imposición de que se hiera judio no la aceptaría nunca. Su futura felicidad se esfumo para siempre. No muho valor para romper con las tradiciones de familia. Su deber de buena hija la obligaban a renunciar para siempre a su Borinquen...

En el momento en que presentante en la dirección de su escondite, trató de salir atropelladamente por la otra puerta. Su estado nervioso y confuso la hizo tropezar con un enorme busto de Moises, que había colocado sobre un pedestal. El impetu fue tan violento que el husto rodo por el suelo, llevandose en la caída un monton de libros y un enorme candelabro sagrado.

Al entrar los padres, a la carrera, porque se asustaron con el escandalo, encontraron a la muchacha sin conocimiento, en el pise, sangrando profusamente de una herida enorma en el rostro; causada por un filon de la terracota con que estaba moldeado Moises.

Los gritos de la madre atrajeron a todos los vecinos. Las familias ortodoxas que vivian en el edificio y las del vecindario, al enterarse de lo sucedido, dijeron que todo fué un castigo por los amores de la judia con un eristiano. ?Como se había atrevido aquella hebrea a llevar relaciones amorosas con un espanol, descendiente de los verdugos que los habían echado de Espana, para robarles su fortuma?

Otros judios, tambien vecinos, se indignaron con la acción de los padres. ?Por que tenían que oponerse a los amores de su hija con el hombre a quien amaba? No era humano que el odio por materia de religión se llevara hasta el extremo de arruinar la existencia de dos jovenes tan amables y buenos...

Ya en la ciudad de Nueva York, especialmente en aquel distrito de la parte baja de la ciudad, estaban penetrando las ideas del reformismo entre los nuevos judíos crecidos en este País.

La infortunada Lake fue llevada a un hospital hebreo. Sus padres dieron ordenes estrictas para que nadie fuera admitido a verla. Las enfermeras, los medicos y el rabino se convirtieron en policías para que las instrucciones fueran cumplidas con la mayor rigidez. Ellos tampoco podían permitir aquella inaudita violación de la fe de sus mayores.

Horas mas tarde, los amiguitos de los novios llevaron la dolorosa noticia a la casa de Farallon. Borinquen salió como un loco. Fue al hospital. Estuvo por largo rato implorando a todos los empleados para que le permitieran ver a su novia. Cansado de Suplicas, se abalanzó como un tigre sobre un rabino. Lo tiró al suelo. Corrió desesperadamente por las galerías, buscando la sala en donde estaba su novia.

Una pareja de policias se persono en el lugar. El joven fue golpeado varias veces pera poderlo someter a la militario de la genera de artes en delito contra la autoridad publica. Acometimiento y agresión grave contra un ministro religioso de trada ilegal en el hospital. Esa fianza de smil dolares para poder salir en libertad provisional.

El boticario puertorriqueno Peraza, Henna y Silvestre depositaron, dias mas tarde,
JU distingui do abogado hispano Rahal finado
la seguridad requerida. El licenciado Guedalia, pren erudante Milton Rubins, se hicieron
cargo de la defensa. Mas tarde el distinguido abogado hispano Bargot Palacios se
unió al supo de defensarsa legales.

Borinquen estuvo varios meses sufriendo de los golpes que le dió la policía el dia de su arresto en el hospital y en el cuartel a donde lo condujeron. El muchacho

estaba envenenado con lo que a consideraba un abuso de la autoridad. Compró una pistola. Le juró a su padre y hermana que el guardia que lo estropeó, iba a tener que batirse en un duelo a tiros con el en cuanto se encontraran frente a frente. Su familia paso días de temor y de angustia. Sabían que Borinquen era capaz de cumplir sus proposito.

El licenciado Telmo Guedalia era abogado judio de muchisima influencia política.

Obtuvo que el rabino no concurriera a la corte el día del juicio. Presento un grupo de testigos de carácter, quienes le dijeron al juez sobre la conducta del joven. Solicitó que se calificara el delito como una ofensa contra la paz publica. El magistrado le impuso una multa de IO delares. Se satisfico la sentencia. Y Porinquen salio de aquel lio tetrose.

-50 -

Entre los criellos cubanos acaudalados y algunos intelectuales residentes en París se inicio un movimiento para desacreditar a Betances y eliminarlo de la participación que tenía en los asuntos de Tuba. Esa actitud tuvo el respaldo de los espanoles, quienes querían quitarse de arriba al talentoso indiano. El dia 9 de septiembre de 1895, se hizo publica esa maniebra. J.S. Gible, sirviendo inconscientemente de instrumento de los conspiradores contra Betances, escribio a Estrada Palma una carta en que decía : ... tengo para mi que Betances no debe ser el único agente de la revolución en París y que debe escogerse a un hombre activo y menos ocupado... "

El 3 de enero de 1896 Vicente Mestre Amabile escribió desde París informando que el periodico socialista Le Renassance había publicado varios artículos muy favorables a la causa de Cuba. Amábile era un periodista cubano, miembro del gremio de prensa frances. En el episodio que vamos a narrar a continuación, este escritor cubano, también aparece como eco involuntario de las intrigas contra el Doctor Betances.

A principios de febrero de 1896 Silvestre Bresman recibio una carta del secretafe incluian una copia de una milita rio del Partido Socialista Frances En ella se hacia referencia a Betances. Se que Mestre ambbile escribio a Retances anaquellos días.

CAN TO SERVICE AND ADDRESS OF THE PERSON AND ADDRESS OF THE PERSON ADDRESS OF THE PERSON

al fleger & ento parte de po historia, el tistarallón de sustar de producero, y lego to requirentes

LA FAMILIA FARALLON-pag. 140

? que había de mississ verdad?en las acusaciones hechas por Mestre Anabile contra

Betances en una carta, de la cual se enviaba copia

Al lleger a esta parte de su historia, elamelator se detuvo un momento. Consul-

fa cult que de la cuestión de Cuba, en la de cuestión de Cuba, en la cual no le conviene a Vd. figuren mas que aquellos identificados con los espaneles, logal que dan de vez en cuando un miserable auxilio para cuando venga la República, pretender tener privilegios... Desde el dia que manifesto Vd. que mi artícula, nublicado

que dan de vez en cuando un miserable auxilio para cuando venga la República, pretender tener privilegios ... Desde el dia que manifesto Vd. que mi artículo, publicado en la Renassance, felicitando a los cubanos por venir a ofrecer a Vd. sus servicios. no merecia su aprobación, comprendí que Vd. no estaba inspirado en los principios democráticos de la Constitución de Cuba, y que se pretendía una repiticion de la politica seguida en la guerra que termino con la Paz del Zanjon, en que los heroes que combatían fueron víctimas de los intereses de los que solo se lanzaren a la reve lución armada para satisfacer sus odios y sus ambiciones en Nueva York; donde mangoneaban como les daba la gana, pareciendo un consejo de oligarcas y no los representantes de los que luchaban por la libertad ... La revolución actual, senor agente, es muy distinta a aquella. Esta viene de las masas. A esta no se imponen los hombres; se les obliga a cumplir con su deber. Esos senores que viven en grandes mansiones de los Campos Eliseos y los que tienen enormes capitales en los bancos; que hastan fiestando a los españales, no se les debe permitir que por una simples pesetas que dan a Vd. . se impenga silencio y se elimine a hombres que han defendido y defienden a su patria con la pluma y con las armas...

"Vd. es dueno de colocarse al lado de esos oligarcas, hacer causa común con ellos, decirme a mi, que, a pesar de la orden terminante de la orden del Delegado en Nueva York; quien encarga a los cubanos de aqui- que son los más opulentos- que me ayuden con su dinero a publicar el periódico que proyecto, sufragando todos los gastos.

Ademas, me dice Vd. que no esta de acuerdo con esa publicación y que no dara dinero para ella "He rendido informe a Estrada Palma acerca de como se invirtieron los I,200 francos que Vd me entrego. Yo publicare el periodico, según he sido instruido, a pesar de su negativa y sobre su voluntad... para beneficio de mi patria"

Lo leido es copia de la carta que se enviò a Silvestre. El original de ese documento fuè enviado por Amabile a Betances. Meelgan, por ahora explicaciones, pues la misiva es bectante explicita, dije Farallon.

Las tremendas acusaciones hechas al Agente de la Revolucion en Paris perturbaron a los socialistas franceses y querian saber de fuente autorizada hasta que punto eran ciertas. En los circulos obreros europeos se respetaba a Betances. Se le consideraba como un humanista bien intencionado; y como Silvestre era un socialista internacional de reconocida probidad, habian decidido consultarlo sobre el asunto.

El autor ha comparado esta versión de la carta de Amabile, referida en las Memorias de Baerga con el texto original de ese documento, según se ha publicado en varios libros pas allegados en Cuba y el contenido es identico, aunque hay pequenas diferencias en cuanto a la letra; es decir, al modo de expresión.

El dia IO de febrero de 1896 se celebro una reunión borinqueña en la casa del cubano Eusebio Molina, sita en el I6h2 de la Avenida Park, N. York, para tratar sobre la contestación que debería darse a los socialistas de Paris. Estaban presentes Antonio Molina, Sotero Figueroa, Sandalio Parrilla, Silvestre Bresman, Flor Baerga, Arturo Shomburgi, Pachín Marín, I. Ferrer, Isidoro Apodaca y J. Picón. Presidió Figueroa. Silvestre explicó el motivo de laconvocatoria. Hubo un momento de silencio. El primero en hablar fue Molina: "Yo", dijo, "conocì a Betahces y colabore con el durante la epoca a que se refiere esa carta. Esas palabras de Mestre en que manifiesta - que solo se lanzaron a la revolución para satisfacer odios estan inspiradas en una critica injusta y festinada que le hiciera de Hostos en un momento desgraciado de rencor, impropio de hombres maduros y responsables. La obra de Betances, a mi juicio, durante esa guerra fue limpia. Yo soy socialista internacional. Todos Vdes.

LA FAMILIA FARALLON - pag. Ili2 Segunda Parte

conocen como pienso. Critique y critico a mi talentoso paisano, porque compadce humanisticamente a los pobres, pero les niega la capacidad para hacer por si mismos la obra de libertar a su patria. Todos Vdes, saben que el no tiene confianza en la masa popular. Segun sus ideas, bastante caudillescas, los intelectuales tendrán que ser les redenteres políticos de Cuba y de Puerto Rice. La gente trabajadora y humilde. segun el, será emancipada por el esfuerzo de los caudillos bien intencionados y de la inteligencia...

"Pero, a pesar de yo tener estas ideas sobre el caracter de Betances y el poco alcance de su filosofía, no dejo de entender que realizo una gran mision en el pasado y que la está realizando hoy. Su trabajo no será tan amplio como los socialistas queremos, pero es muy meritorio y sumamente honrado ... "

Después de Molina, hablo Pachin. " La posicion de Mestre es completamente errenea", dijo," Quiere que Betances actue como socialista. Yo no se hasta que punto nuestro ilustrisimo compatriota comulga con esas ideas, pero en su caracter de diplomatico y de agente revolucionario en Europa, no estaria bien que el inyectara tendencias economicas a un movimiento que todavía no se ha manifestado en ese sentido. En cuanto a eso de oligarcas, a Betances no se puede confundir, ni se debe telerar que se haga, con los desgraciados representantes de Cuba en La Junta Revolucionaria, que represento a los guerreros de Yara en esta ciudad. En lo que se refiere akaniga de los espanoles, eso no merece ni que perdamos tiempo discutiendolo..."

Flor Baerga fue el proximo en hablar. "Betances sabía", empezo diciendo, Barres." "que los cubanos acaudalados y los intelectuales que deminaban la sociedad revolucionaria en esta ciudad era anexionistas, caudillos, eligarcas y todo lo que Mestre dice en su carta; pero, ?como lo iba a evitar Betances? Aquella gente eran los representantes legales del Gobierno Revolucionario de Cuba. El, a pesar de ser contrario a la política de La Junha, deseaba utilizar todo lo que aquellos Mombres pudieran dar para llevar adelante la revolución. Condeno, como de ello hay pruebas, todas las fallas y claudicaciones de aquella gente. Pero trataba de obtener el

LA FAMILIA FARALLON- pag. Il:3 Segunda Parte.

mejor resultado para las Antillas de una situación summente desgraciada. Ahora misno Betances está confrontando una filimentos muy difícil. Quiere plantear la guerra de Cuba ante la opinión pública de Europa, no como una lucha exclusivamente política sobre sobreanía, sino como una contienda basada en los derechos del hombre, aspecto psicologico que el está seguro, llega con mas facilidad a los corazones progresistas de Francia. Para esto está tratando desde hace tiempo, de interesar a los directores de la propaganda de guerra, para que se forme una Legion Extranjera, como medio de desarrellar esa idea, Ademas, me consta que Betances , mas de una vez, ha heche publica su conviccion de que no conviene enviar tantos americanitos rubios, como voluntarios a Cuba, porque ello puede ser de fatales consecuencias. D'estas ideas de nuestro querido compatriota están enterados muchos intelectuales en Nueva TRUJICIO, York; entre elles, Enrique personales. Betances, en este mismo momente, cree que Temas Estrada Palma es un hombre maquina y sin imaginación creadora; incapaz de llenar el huece que dejo Marti... Pere, ? que quiere Mestre que Betances haga??Que se retire? ? Que se niegue a cooperar en la revolucion? ? Que le de tinte socialista a la guerra, cosa que esta tan lejos de la realidad?

"Es mas, yo se de buena tinta que a Betances lo está interrumpiendo hasta el mismo Partido que Estrada Palma dirige en Nueva York. He visto una carta de en que escribe : Todo esto impide es que aqui se pueda recoger nada...los calumniadores se dan gusto, probandole a los que se quedan esperando sus recibos que su dinero no llegó a la Delagación... Y así habla nuestre más grande hombre, porque de aquí no se ecupan ni de mandarle los comprebantes de contribuciones a su debido tiempo; y, algunas veces no se los envían. Quiere Mestre que por esta situación Betances la emprenda a oprobios contra Estrada Palma y el Partido Revolucionario?

"Yo se que Mestre fue autorizado a publicar ese periódico en Paris, por Estrada

Palma . Nosotros conocemos que, desgraciadamente, el senor Delegado no tiene el

5

talento para enjuiciar las motivaciones de los individuos ni para ver más alla de las apariencias. También conozco que Betances se opone a esa publicación; primero, porque en manos de Mestre sería dognática; y, segundo, porque el dinero que se ha de invertir en ella se puede aprovechar para publicarx hacer propaganda más efectiva en la prensa de gran circulación en Europa. Nuestre paisano tiene que estar menigando unos cuántos pesos entre los potentados cubanos que viven en esa Capital. Con suma dificultad obtiene algo con que se siga comprando armamentos. ?Mejoraría su situación entre esa gente, después que Mestre los insulte en su periódico?

"A mi me gustaría, como no,que la situación estuviera madura para hacer la revolución socialista en Cuba y en Puerto Rico. Pero me parece que debemos conformarmos con una república burguesa con algunas vistas hacia la democracia progresiva... Estas cosas no las entiende Mestre Amábile."

"Este asunto parece sencillo, pero no lo es; manifesto Figueroa, Exalitaramenta terminado Baerga, "A Betances se le esta haciendo una gran campana de descrito. Todo es resultado de la mendación que estan diseminando los espanoles, quienes ven
al insigne médico borinqueno como un miserable mentizo antillano, segun se dejan
decir, pero que es una sembra que los persigue y que llevan como una espina en el
corazón. El Heraldo de Madrid lo califica como un aventurero internacional, quien
está haciendo un dano tremendo a las finanzas y al credito de los espanoles. Los
que conocemos la honradez de ese hombre nuestro, no podemos contestar esa carta,
dandole razón a Mestre Amabile..."

Fue acuerdo unanime de los concurrentes que Silvestre contestara, basando su carta en las opiniones de los borinquenos allí reunidos.

- JV

Lake estuvo varios meses recluída en el hospital. Después volvió a vivir en el hogar de sus padres. Nadie la vió en público durante todo ese tiempo. Pernameció encerrada en su habitación. Las miguitas trataron de hablar con ella, pero no quiso recibirlas. Se decían y se comentaban miles max cosas. Al principio le llevaban

y mas cuentos a Borinquen y a Vasylisa, pero ellos parecieron no interesarse mas en el asunto. Los mensajes se terminaron.

Borinquen estaba haciendo un gran esfuerzo de voluntad para olvidarse de su infeliz novia. Volvió a darle horas y horas de trabajo duro a su negocio. Se iba al terminar su semana para los campos, para los intresteatros, bailes y demás sitios de diversion. Trato de cultivar la amistad de otras mujeres. Pero de su mente no podía borrar a su primera novia. Cuando más entretenido estaba en una fiesta, el recuerdo de aquella mujer lo perturbaba. Aunque regresara a su casa extenuado por el trabajo, no podía dormin. Su vida era un martirio. Su padre, su hermana y su maestro estaban muy pensativos por aquella crísis que pasaba el jóvem. Su hermana, principalmente, estaba sumamente nerviosa. Se pasaba horas enteras buscando una solución que llevara calma y sosiego a la vida de su querido hermanito.

Un día el muchacho no pudo aguantar más. Se presentó de improviso en la casa de su amada. Cuando los padres lo vieron trataron de cerrarle la puerta, pero el jóven puso el pié, evitándolo y se adentró resueltamente al pasillo. Lo insultaron. Gritaron. Le dijeron que se marchara, pero el no se movió del lugar. Demandó que lo dejaran verla. De momento salió Lake de su habitación. Se interpuso entre sus padres y su novio. Lo miró con infinita dulzura y le dije:

- -Mirame, mi amor, como he quedado, completamente desfigurada para el resto de mi vida. ?Deseas tu casarte con un fantasma como yo?
- Yo no te amo por tu belleza selamente. Lo que adoro es tu alma... Me uno a ti en matrimonio cuando tu digas- respondió el joven.
- Piensa que lo que llevas por esposa es un monstruo- dijo ella , casi en un solloza,
- Ahora mismo, si quieres nos casamos... dijo Borinquen, con firmez.
- Madre, padre querido, permitima casarme con el hombre a quien quiero. En nombre del Dios de nuestro credo os lo pido- rogo la joven, cayendo de redillas ante sus progenitores.
- Primero verte muerta casi al unisono respondieronellos.
- Por ultima vez lo imploro, lo suplico, madre de mi alma- dijo la jóven, bañada en lágrimas, todaváa de rodillas...
- Ya has oldo nuestra ultima palabra- contestaron.

LA FAMILIA FARALLON- pag. Ili6

La joven se puso de pié. Se seco sus ojos. Pareció en calma. Miro a su novio con mirada que reflejaba un dolor inmense. Se abalanzó sobre el y le dió un prolongade bese. Borinquen la recibió en sus brazos. La acarició y Mesó apasionadamente. Los

Lake se dresprendio de los brazos de su novio.

- Vete, querido, mas tarde te vere- le dijo con terrible amrgura.

Borinquen no se movio. Los vecinos empezaban a agruparse frente a la puerta, la cual había quedade abierta. Tedos estaban turbados y en silencio. Por fin, la muchacha volvio a decir:

padres se quedaren anonadados. No esperaban aquel arrebato irrespetuoso de su majar

- Por el carino que me tienes, marchate. Te vere manana...

El joven, aunque indeciso, bajó las escaleras lentamente. Camino sin saber hacia donde iba por largo rate. Eran horas de madrugada. Todavia estaba en una taberna e decirle con squel te vere manana...

Aquella misma noche la infeliz mujer salio a escondidas de la casa paterna. Tres dias despues se encontre su cadaver flotande sobre las aguas del Hudson ...

La desesperación del joven Farallon no tuvo limites. No comía. Pasaba las noches sin dormir. Permanecia dias enteros en complete mutismo. Abandono hasta su aseo personal. Sus familia y aminimies estaban angustiados. No hubo forma de hacerle comprender que se estaba suicidando.

Vasylisa, por fin,una tarde lo convencio para que hicieran un viaje a Puerte Rico, La propuesta de su hermana desperto en el un sentimiento que su madre le infiltro desde la ninez, acerca de una visita que hariam a su Isla nativa, cuando se graduara, Aquella idea dormida en sus recuerdos, medio olvidada por el tiempo; vino como un golpe repentino a despertar su voluntad.

El ultimo dia de primavera de 189h embarcaron los dos hermanos rumbo a la patria de sus padres ...

De 53

La clase media, la mayoría de los intelectuales y la gente rica de Puerto Rico no habían estado activos durante los días en que Martí dominaba el ambiente

revolucionario de la emigración. La mayoría de los borinqueños que vamos a presentar proximamente no contribuyó en lo más mínimo a la organización del Partido Martiano. No hicieron ni una sola contribución financiera a los clubes políticos que componían el Partido ni a la fundación de Patria, el gran órgano predicador de la independencia tanto de Cuba como de Puerto Rico...

Después de la muerte de Martí, un grupo de acaudalados, profesionales e intelectuales de nuestra Isla celebraron varias reuniones con el propósito de fundar un comité exclusivamente puertorriqueno para fomentar la guerra de independencia patria. En una de estas asambleas celebrada el 8 de agosto de 1895 en la casa del Doctor Henna se acordó constituir una sociedad, que al principio se llamo: Omerra de Independencia de Cuba, Sección de P.Rico; integrando su junta directiva: J.J.Henna, presidente; Juan de Mata Terreforte, vice-presidente; Gumersindo Rivas, secretario de actas, siendo vocales Manuel Besosa y Sotero Figueroa. A esta junta concurrieron: J.J.Henna, Pedro Salicrup, M.Loubriel, J. Mertorell, A Méndez Martínez, E. de Castro, Luis F. Acosta, J.J.Bás, A.C.Lamoutte, H.R.Balaguer, R. H. Todd, Arturo Labarne, Alfredo Vidal, Arturo de Castro, Pedro de Castro, J.Benito Perz, Gustavo J. Steichnacher, Eduardo Ferrer, Federico Pacheco, Luis A.Fajardo, Eduardo Sainz, Luis Castro López y los borícuas que ya conocemos como afiliados a los grupos mertianos: Paco J. Amy, Antonio Molina, J. M. Terreforte y Sotero Figueroa.

Notese la ausencia en esta asamblea de Pachín Marín, Antonio Velez Alvarado, Rosendo Rodriguez, Rafael Delgado, Angelito García, Flor Baerga, I. Ferrer, Picón, José Rivera, Jesús
Nagriso García,
Rodriguez, Sandalio Parrilla, Arturo Shomburgi, Gonzalo O'Neill, Domingo Collazo, Guarionex
y del resto de los 53 miembros borinquenos afiliados para esa época al club Borinquen,
al Dos Antillas, al Mercedes Varona y al Martí... Les razones por las cuales no estaban
presentes, aparte de la no haber sido invitados, se las dejaremos a la imaginación de los
lectores, después que se enteren de los acontecimientos que vamos a relatar...

La fundación de este organismo fue acogido de manera fría por los artesanos y se critico la forma en que se produjo. Sotero Figueroa, dandose cuenta de esta circunstancia, esta comion del 19 de dicia bro; se desir,

LA FAMILIA FARALLON - pag. Ili8

causa que en su opinión alejó a la colonia de la sociedad, procuró buscar un remedio para allanar las asperezas existentes entre los artesanos y la Sección de Puerto Rico. A estos efectos, en la reunión de la Junta Directiva de la nueva organización celebrada en la casa de Henna el 17 de diciembre de 1895 y a propuesta suya/acordó convocar a una asamblea de la colonia para el domingo 22 de diciembre deese mismo ano. Es decir, que se vino a dar cuenta a los puertorriquenos, en forma oficial, de aquel acontecimiento, cuatro meses después de haber ocurrido en una junta preparada en menos de cuatro días...

A esta primera asamblea de la emigración es plano concurrieron, según acta levantada por Gumersindo Rivas, las personas siguientes: Arturo Labarthe, A.F. de Mena, F.J.Amy, Epifanio Alvira, Pedro Martínez, Enrique R. Balaguer, J.Benito Pérez, G.J.Steichnacher, J. Cortada, A.C. Lamoutte, Manuel Besosa, J.J.Henna - representando a Ponce- J.M. Terreforte, S.E. Guenard, Jose F. Nadal, J.V.Terreforte - por Mayaguez- Isidro Delgado, Julio Crespo, R.H.Todd, E. Acosta, Luis Castro López, Crispin Cervera, Jose Rivera, Joaquín Ramos, Manuel Román, Juan Guret, Francisco Moreno, Valentin Paris, Clemente R. Lecompte, Arturo A. Shomburgh, Rosendo Rodríguez, Arturo Font y Sotero Figueroa - se San Juan- José Budet, S.Moret Muñoz El Conde y Modesto Giraud - de Guayama- J.J.Bas, Sandalio Farrilla, S. Martorell- de Rxxxx- Fajardo- Eduardo Ferrer, J.A.Vera, Arturo Mendez y Gumersindo Rivas - de Aguadilla- E. López y Edelmiro Espada - de San Germán- E Martorell - de Vega Baja- Arturo Castro - de Toa Alta-Pedro de Castro - de Carolina- Ramon Olmo- de Arecibo- Eduardo Castro- de Río Grande- Federico Pacheco-de Arroyo- M. Loubriel - de Bayamón- Cayetano Soler - de Cabo Rojo - y Gerardo Forrest de San Sebastian del Pepino. Murgenovida in el Hulande 1936,

Segun referia Jose Rivera, and terde, el acta que da fe de lo sucedido en esa historica reunión de puertorriquenos no se ajusta a la verdad. Primero, los nombres de muchos de los concurrentes no aparecen en la lista oficial que da el secretario. Ademas de las personas mencionadas, estaban presentes Flor Baerga, de Ponce; Eusebio Marquz, de Cayey; Pedro Sanjurjo de Juncos; Cecilio Bacallao, de San Juan; Lorenzo Itier de Manatí; Picón de Aguadilla y algunos otros que no recordaba. Alegaba también Rivera que lo sucedido con los nombres de los concurrentes se repite con la omisión de intervenciones que se hicieron en

LA FAMILIA FARALION - pag. The Il

el acto, cuyo texto y objetivo se omite por completo.

El primer aserto de Rivera, la eliminación de algunos concurrentes, queda probado cuando más adelante en el acta el secretario Rivas dice: "Disertó Molina (Antonio Molina León) con consideraciones que la concurrencia no creyó oportunas. Este Molina no aparece entre los que el da presentes en la asamblea. Además, sobre estas fallas del secretario de actas, dice textualmente Roberto Todd, en el mes de setiembre de 1896 nos hicimos cargo de la secretaria... al revisar el libro de actas encontramos que, en la adopción de la bandera había algo no explicado a la asamblea de puertorriquenos... A la primera reunión del Directorio que asisti, presente la cuestión y aunque se vió que era tarde para cambiar, o enmendar el acta, ya que el señor Rivas había dejado de ser secretario, la explicación que se dio, y que fue escrita y guardada por el Secretario pone de manifiesto..." Y, más adelante;

Pero sigamos el curso de la asamblea: el Doctor Henna rindio un informe de todos los trabajos hechos hasta esa fecha... se leyeren las actas anteriores... Los trabajos pareció que iban a continuar como si aquella reunión se hubiera llamado con caracter consultivo de la concurrentes un movimiento de sorpresa y de disgusto. En ese momento Molina León pidio la palabra y he aqui lo que dijo, según el testimonio de Rivera, de Jesús Rodríguez, de Sandalio Parrilla y de Baerga; y que Rivas, sin senalar, dice que fueron "consideraciones que la concurrencia no creyo oportunas":

"Yo creia, señor presidente", dijo Molina," que esta asamblea se llamó para convertise en un cuerpo soberano que tratara muestra organización definitiva en Comité Revolucionario. Mas por la forma en que se están conduciendo los procedimientos, veo que el Directorio nombrado privadamente por unos cuantos ciudadanos en la casa de su señoría, el cual yo supuse que sería de carácter temporal, pretende continuar en funciones, como si su autoridad emanara de una reunión amplia de nuestros compatriotas. Lo correcto, señor presidente, en mi entender, es que se someta el informe de los trabajos hechos para su aprobación o rechazo, y que, luego se proceda a nombrar en esta asamblea el personal que los concurrentes estimen oportuno para que sean nuestros directores. Eso sería lo lógico y democrático, para que el Comité tenga poder legitimo de esta constituyente. No es juicios hacer lo contrario.

para intercalar en llamada-

olvidose el Secretario Gumersindo Rivas hacer constar que, mientras el patriota Juan de Maras Terreforte tremolaba la handera de derecha a izquierda, el presidente Henna pregunto si aceptabamos la nueva bandera, y que la constestación fue un si unanime."

Universitad de Dueto Res Centro de Investigaciones Históricas Colección César Andreu Iglesias

Serie: Memoria Caja: 5 Cart.: 4 Núm.: 1

Folio: 16 Núm. control: 1

V

"En cuanto a mi respecta, estoy dispuesto a que se aprimebe lo hecho por Vdes. Tampoco temgo objección a que sean directores los que actualmente estan funciones. Mas mi opinion personal ni la vuestra puede ni debe imponerse a la voluntad soberana de los aquí reunidos. Aquí hay hombres con experiencia y habilidad que pueden ofrecernos ideas y procedimientos que nos ayuden en esta empresa ?Para que elimnarlos? Vamos a salirnos de los moldes viejos. Nuestra colonia en esta ciudad se ha educado en maneras liberales. Yo estoy seguro que, por lo menos, la parte artesana y obrera, si las cosas no se hacen como deben ser, no responderá a la llamada de Vdes...."

Después de la presidencia rechazar las ideas de Molina, pues ni siquiera las puso al voto de los concurrentes, cantinum relativado Furallon. la asamblea siguio su curso, aunque visiblemente disgustados, la mayor parte de los tabaqueros abandonaron el lugar. Pero sigamos la resena de la reunión: J.M.Terreforte, uno de los supervivientes de la Revolución de Lares, quien fue ayudante de Manuel Rojas, dono al Comite la nueva bandera puertorriquena, "que es de la misma forma de la cubana, con la diferencia de haber sido invertido los colores: franjas blancas y triangulo azul en vez de rojo, con la misma estrella solitaria en el centro".

Este asunto de la bandera ha sido motivo de una polemica que ha durado mas de 50 anos.

Antonio Velez Alvarado estuvo reclamando hasta el ultimo dia de su existencia, que fue el hija quien la diseño. Por otro lado, Besosa dice que el la soño y su expesse la hizo, reclamo que Mima certifica en una carta a Roberto Todd. El cronista ha estudiado hasta la ultima palabra del relator de estos hechos; ha consultado a Rivera, a Rodriguez, a Baerga, a Bonilla, a Palomino y a muchisimas personas sobre el asunto, pero ninguno de ellos está seguro sobre quien la fue la persona que diseño esa bandera. A ultima hora, 20 de mayo de 1923, contestando a una carta que Domingo Collazo le escribiera sobre ese asunto de muestra bandera, J.M.Terreforte, quien para la epoca residía en esta ciudad le decia: " En constesción a su grata del 16 de este mes, le digo que Vd. tiene razon. La adopción de la bandera cubana, para la puertorriquena, con los colores invertidos, me fue sugerida por el insigne patriota Francisco Gonzalo Marin en una carta que me escribio desde Jamaica. Yo hice la proposición

a los patriotas puertorriquenos que asistieron al mitin de Chimney Hall y fue aprobada unanimemente". Esta carta de Terreforte ha enredado todavía más el genesis de nuestro pabellon monoestrellado..., aumque el eromita cree firmemente en la explicación que office le la la commente.

Sigamos reseñando los procedimientos de la asamblea: los reunidos acordaron enviar un

Sigamos resenando los procedimientos de la asamblea: los reunidos acordaron enviar un cable de salutación a Betances, desestimando que se hiciera lo propio con de Hostos. Se aprobó el pago de una cuota a todos los borinquenos de la colonia, cuyo importe estaría de acuerdo con su voluntad y recursos. Previa mocion de Figueroa, se procedio a iniciar una colecta entre los presentes, la cual produjo la suma de 50 dolares...

El resultado enclenque de esta primera contribución patriótica deja entrever el grado de desprendimiento y entusiasmo que existía entre aquellos hombres. Había más de 50 de ellos con charac, como Henna, Forrest, Cortada, Martorell, Loubriel, Ferrer, etc. Aquel día se debió recaudar en esa reunión, no menos de 5,000 dólares. Eso hubiera sido una gran voz de aliento para empezar la guerra emancipadora. Cincuenta pesos se colectaban en aquella epoca, para una causa tan noble, en cualquier chinchal de tabaquería; pero habíamos nacido a la vida revolucionaria con espíritu de ventorrillo... Así, con este gesto anunciador de los acontecimientos futuros, empezo la gesta del Comité Puertorriqueno fundado en 1895. Ya veremos la tacanería, egoismo y miseria económica que prevaleció durante todos sus días de existencia...

*** 54

Los autonomistas borinquenos estaban haciendo grandes esfuerzos para capitalizar políticamente con la guerra de Cuba y con los amagos de invasión a Puerto Rico. Lax noticiax de las actividades que tenían lugar en Nueva York infundió temores a los autonomistas islenos, haciendolos imaginarse que an la revolución armada llevada desde el exterior daría al traste con sus planes de negociaciones con Espana. En agosto de 1895 llego a Nueva York Pedro J. Fournier, delegado por Luis Munoz Rivera, José Gomez Brioso, Federico Degetau y osendo atien zo Cintron; dirigentes autorizados de los autonomistas para conferenciar con Henna sobre la proyectada invasión de la Isla. La misión de Fournier consistía en convencer al Directorio para que se dilatara la acción revolucionaria en tanto se conocia el resultado de las reciaciones que se estaban celebrando en Madrid. Henna no complació al comisionado de Munoz.

El Delegado en Estados Unidos del Partido Revolucionario Cubano y Primer Diplomatico de la Cuba Republicana, senor Estrada Palma, dias más tarde, recibió la visita oficial del Comité Puertorriqueno. En sus palabras de salutación manifesto: "En mi calidad
de Delegado Cubano, estoy dispuesto a cumplir el compromiso hecho por el Partido, cuando
llegue el momento, interpretando y cumpliendo los altos propositos que en su vasto programa político dejo trasado el Martir de Dos Rios. Organicense, muevan al país y cuando
sea llegada la hora, Cuba prestará su más decidida ayuda con recursos y con hombres..."

El Directorio borinqueno nombro a Eugenio Maria de Hostos, como delegado en Chile; a Lorenzo Mercado, en Venezuela; a José Ramon Paradis, en Maití; Aurelio Mendez Serrano, en Santo Domingo, y a Eduardo Lugo Vinas, quien estaba para la epoca en Nueva York, como agente de enlace, en Puerto Rico. Se confió una misión representativa al Doctor Basora, hijo, pero este senor manifesto, "que no queria comprometerse en asuntos revolucionarios, porque su nombre era sospechoso para las autoridades espanolas..."

Por estos días Lugo Vinas hizo un extenso informe sobre condiciones en la Isla, en el cual decia : "... el país se encuentra en magnificas situacion para un alzamiento contra el regimen espanol..."

A pesar de haberse fundado el grupo exclusivamente puertorriqueno para adelantar la revolución en su Isla, la mayoría de los borícuas dispersos por las Antillas y en este pais continuaban desarrollando labores para el Partido Cubano, actitud que justificaban en la forma que mas adelante se explicara el lector. A ultimos de febrero de 1896. Flor Baerga recibio una carta de su amigo y compueblano Antonio Oller, residente en Portau-Prince, Haiti. " Varios puertorriquenos", le decia en la misiva, " que aqui residimos hace anos, en conjunción con otros cubanos y haitianos, hemos formado una Estudiantina con el proposito de recaudar fondos para la revolución de Cuba y Puertor Rico. Entre nuestros paisanos figuran : Jose San Millan, N. Carbo, Andres Romero, Buenaventura Brito, Jose San Miguel y Luis Collazo. Han llegado cuatro jovenes de Mayaguez y estan haciendo diligencias para salir hacia Cuba. Brito ha escrito a Eleuterio Hatton, a Samana, para que les facilite su ingreso en el Ejercito Libertador. Hace dias escribi directamente a Estrada Palma..."

El dia I de marzo hubo junta del Directorio. El presidente informo que se habia convocado reunion conjunta con la Directiva para dar informes sobre los trabajos que se habían hecho. Se dio conocimiento a los asistentes de todo lo que se creyo de lugar y se dejaron los demás asuntos para ser tratados por los directores secretamente. En el capítulo de finanzas se dió a conocer que solamente Il afiliados estaban pagando sus cuotas... Se discuteron medidas para que los borinquenos se unieran a la Sección y para que tributaran financieramente con puntualidad. Como medio para facilitar el crecimiento de la matricula se acordo la formacion de clubes en los diferentes barrios metropolitanos. En aquella asamblea se inscribieron los nuevos socios Jacobo Bravo, Manuel Garcia. E. Sauren y Jose y Julio Castro.

Durante el mes de marzo de ese mismo ano se hizo publico en esta ciudad que las finanzas del Partido Gubano andaban muy mal. Los tabaqueros se habian enfriado con las tacticas de Estrada Palma y sus subalternos, quienes los trataban como si su unica mision consistiera en hacer contribuciones monetarias para la guerra. Palma y sus secretarios se comunicaban con los representantes de los talleres como rutina administrativa y de

hacienda sin darle a los obreros ninguna otra ingerencia ni participación en los asuntos revolucionarios. No había calor, contacto, afinidad, idealismo ni ninguna de las otras cosas que tan brillantemente se hacían mafiestas en los tiempos de Marti. Ahora todo era seco, rutinario y sin alma. Sin embargo, a pesar de todo eso, los trabajadores continuaban ayudando, aunque no con la generosidad y el entusiasmo que lo hacian anteriormente.



Por esta fecha, marzo de 1896, Palma envio a Rafael Cabrera a Paris, como emisario extraordinario para recaudar fondos. El misionero, segun el Delegado, era muy amigo de los cubanos ricos que vivian en aquella ciudad, y esta condición le facilitaria obtener suficientes contribuciones para reunir 50,000 dolares que se necesitaban urgentemente para equipar una gran expedicion que se preparaba en esos dias. Betances, aunque se enfado con aquella insimuación de que el no estaba haciendo gran esfuerzo por conseguir dinero, ayudo al comisionado en todelo que pudo. Fue a ver a Marta Abreu, el Angel Protector de los insurrectos y ella los medio saco del apuro, donando mas de la mitad de la suma requerida. Ya, anteriormente, le había hecho la promesa a Betances de que haría una buena donacion en un caso de extrema urgencia... Por lo demas, Cabrerita no logro ablandarle el corazon a sus compatriotas acaudalados y su encargo resulto fallido.

Estrada Palma se dio cuenta de que había herido la sensibilidad del Doctor Betances, con la representación otorgada a Cabrera, y, para contrarrestar la censura implicita que su acción dejaba ver claramente, le extendió un nombramiento de Agente Diplomático de la Republica Cubana en Europa al honorable galeno borinqueno. A Betances esta distincion no le importaba un comino, porque el habia desempenado esa función maravillosamente, desde los dias de la Guerra de Yara.

A principios del ano que estamos resenando existian en la ciudad de Nueva York los siguientes clubes afiliados al Partido Cubano: Los Independientes, presidente, Juan Fraga; secretario, Genaro Baez. Domicilio social: 839, calle Fulton, Brooklyn. Rifleros de La Habana, presidente, Antonio G. Camero; secretario, Adelaido Marin. Oficinas centrales: 2IhI, calle Pacific, Brooklyn. Club Boringuen, presidente, J.M. Terreforte; secretario,

LA FAMILIA FARALLON - pag. ISh Segunda Parte.

Domingo Collazo. Dirección postal: I29 calle McDugal, Brooklyn. Josè Marti, presidente, B.H.Portuondo; secretario, Sotero Figueroa, 235 Este, calle 75, N.York. Martin del Castillo, presidente, Felipe Rodriguez; secretario, Eusebio Molina, I6h2 Park Avenue y ho Burling Slip, N.Y. Dos Antillas, presidente, Rosendo Rodriguez; secretario, Arturo Alfonso Shomburg, I758 Tercera Avenida. America, presidente, J.R. Alvarez; secretariom, E.M.Amords, 231 Este, calle 61 y 203 B*way, N.Y. Guerrilla de Maceo, presidente, Juan B. Beato; secretario Juan Fernandez, Ih6 Oeste de la calle 2h, N.Y. Hijas de Cuba, presidenta, Angelina R. de Quesada, II6 Oeste de la calle 6h, N.Y.; secretaria, Carmen Mantilla, I30 Este de la calle 27,N.Y. Hijas de la Libertad, presidenta, Natividad R. de Gallo, III5, calle Herkimer, Brooklyn; secretaria, Gertrudis Casanova. Mercedes Varona, presidenta, Inocencia M. de Figueroa, 235 Este, calle 75, N.Y.; secretaria, Emma Betancourt, 55 Este de la calle IIO, N.Y. Cespedes y Martí, presidenta, Petrona Calderon; secretaria, Juana Rosario, 2012 Avenida Fulton, Brooklyn.

Todas estas agrupaciones y varias otras, como el Club Oscar Primelles, que no aparecen en esta relación componian la Casta organización revolucionaria que fundo Marti en Nueva York. La mayoria de ellas, como hemos indicado, estaban compuestas por tabaqueros y artesanos. Además, existian varias sociedades en otras ciudades del Norte: en Boston, Filadelfia, Chicago, etc.; y las poderosas organizaciones de Cayo Hueso, Tampa y Nueva Orleans. Esa sorprendente y poderosa federación de emigrados cubanos y puertorriquenos explica la gran fuerza del Partido Revolucionario Cubano.

Y de Tiquesa.

LA FAMILIA FARALLON - pag. 155 Segunda Parte.

50 551 V

Cuando Vasylisa y Borinquen salieron rumbo a Puerto Rico llevaron una carta de Molina Leon para sus padres, residentes en la ciudad de Ponce. Aquel era el primer viaje de los jovenes a una tierra extranjera. Pasaron la travesia confinados a sus camarotes, saliendo a cubierta, cuando ya estaban a unas horas del desembarco. Llegaron a prima noche al puerto de San Juan. Por la mananita entraron a la extensa bahia. La inspeccion del equipaje y examen de sus pasaportes tomaron varias horas, pues para los dias de 1894, las autoridades espanolas de la Isla sospechaban siempre de todos los viajeros, especialmente, cuando estos procedian de Nueva York, creyendolos emisarios del Partido de Marti.

Despuès de la minuciosa rutina oficial, no tuvieron mayores inconvenientes en proseguir su viaje, porque los representantes diplomaticos yanquis se encargaron de reolverle el problema de hospedaje y de los arreglos con la empresa de coches que los llevaria a la Perla del Sur.

Lo novedoso de ver un país distinto al suyo, del cual tanto habian oido hablar a sus padres; una tierra que aprendieron a querer, como si fuera la propia, desperto en ellos anhelos y curiosidades intensas. Sus emociones no le parecian nuevas. Eran cosas que llevaban dormidas en el alma; y, que de pronto tomaban forma, presentandose en realidades agradables y placenteras, unas veces; tristes y decepcionantes, otras.

Borinquen había mejorado de su enfermedad moral. Su hermana, mas atenta a su cuidado que al suyo propio, no dejaba un momento de encausar la conversacion, impresiones y juicios sobre lo que velan hacia el fin que se propuso al realizar el viaje; es decir, provocar un cambio ambiental para cambiar el estado de alma de su hermano. Hasta la fecha todo marchaba perfectamente bien...

Un coche fletado los llevaria hasta Ponce. El vehiculo no iria a la carrera, como en unua recorrido comercial. Vasylisa instruyo al cochero para que fuera despacio y le pidio que explicara algunos detalles acerca de los pueblos y de los parajes por donde pasaban, Jose del Carmen, que así se llamaba el auriga, era una persona bonachona, muy alegre, de conversacion amena, chistoso, buen mozo, de maneras corteses y finas y que vestia

bien. Se reia estrepitosamente hasta de sus propios cuentos, pero su risa no era empalagosa. Se rela con gracia y con deleite. Aquel hombre vino al mundo para estar siempre contento. La alegria de los pajaros serranos, la belleza de los montes y praderas, la sonrisa de los cielos azules, el ritmo de las aguas del arroyo, la musica sagrada de la Naturaleza, la eterna sinfonia de su Isla bruja, tenian una prolongacion en aquel individuo satisfecho y feliz... Jose del Carmen vivio su vida recorriendo las carreteras de su Isla, a la brida de sus caballos, cantando, haciendo historias y hablando alegremente. Nunca nadie supo de sus labios si en el fondo de su alma llevaba alguna pena recondita que ahogaba con su jubilo y su risa...

- Entramos en Santurce- dijo el cochero.
- ? Es un pueblo, o un barrio?- pregunto Vasylisa.
- Es el barrio mas poblado de la capital- contesto del Carmen.
- El Puente de Martin Pena, que une a la ciudad con la Isla... Rio Piedras... La Muda... Caguas, la ciudad del Turabo, -repetia el hombre, a medida que psaban por esos lugares. En Caguas se detuvieron. stacionaron el coche frente a la plaza. Dieron una vueltecita por el pueblo. Comieron en el restorant de Filo y continuaron su viaje...

-Empezamos a subir la cuesta de Juan Felix... Caminamos sobre la cumbre de la Cordillera... Estamos en Las Cruces- seguia gritando el auriga.

Por el camino, en cada parada, del Carmen se había desbordado en cuentos sobre fantasmas, historias del Pajaro Malo, tradiciones sobre tesoros escondidos que las almas en pena entregaban de noche , indicando el lugar donde estaban con luces misteriosas; brujas, prenadas y duendes ... Cuando viajaba con pasajeros que lo atendian y le daban conversacion a este hombre alegre se lo olvidaba el negocio. Peso mas o menos; hora mas o menos, para el no era problema.

En Cayey, pueblo en donde residia, cambiaron los caballos. Vasvlisa dio una vuelta. Se hospedaron en la fonda de Dona Paula Colon. Comieron sabroso y recordaron los platos criollos que acostumbraba prepararle su querida madre en Nueva York. Durante las horas de velada, los dos jovenes conocieron al Doctor Francisco Trelles, escritor y periodista



de ideas avanzadas. Era este Trelles un gallego aplatanado en la Isla, hombre bohemio dos y desinteresado, a quien el Gobierno Espanol le había intervenido a periodicos, El 1889

Porvenir/y El Canon, 1891, por considerarlos tendenciosos y subversivos. Amaba a Puerto Rico como si fuera su patria. Fue este medico bueno, espanol republicano que vino al Nuevo Mundo a dar prestigio a Espana y no cargarse de dinero, el primer intelectual que Vasylisa y Borinquen conocieron en su patria espiritual. Las ideas progresistas de aquel hombre y su talento impresiono hondamente a los dos viajeros... Era una flor idealista y extrana por aquellos parajes remotos y olvidados...

A las cinco de la madrugada, con las ropas humedas por la neblina, llego Jose del tan Carmen. Le hizo un chiste a Dona Paula y a Mauricio y le bebio el cafe prieto, desperando a todos con su risa estrepitosa, argentada y alegre.

- Hat que viajar con la fresca - le dijo a Vasylisa.

La nueva pareja de caballos era robusta, briosa y bella. Estaban peinaditos y limpios y piafaban musicalmente.

- El Rio de La Plata, uno de los mas caudalosos del mundo... en sus riberas crece el mejor tabaco de America... Vista Alegre... Aibonito, el pueblo mas frio de Puerto Rico... aqui hay que arroparse con frisas de lana continuaba diciendo el cochero.
- La Cuesta de Asomante, <u>una de las montanas mas grandes del mundo</u> ...Los llanos de Coamo.... Juana Diaz... El Rio Portugues, uno de los mas bravos de America... La Perla del Sur... La Villa del senor Molina y Vergara continuaba diciendo, a medida que llegaba a estos lugares.

dete

La familia Molina estaba esperando a los viajeros. Los jovenes, durante su estada en la Isla, visitaron todos los pueblos de mas importancia. Vasylisa era la unica que escribia semanalmente. Borinquen lo hacia de vez en cuando... De la primera carta de la joven a su maestro Jacobo Silvestre, copiaremos la parte mas interesante, la cual refleja sus impresiones y su caracter con clarisimos relieves. Decia nuestra simpatica viajera: "Mi querido Viejo Silvestre: esta Isla es bellisima. Yo no tengo palabras en ninguno de los

idiomas que conozco para darte una idea de su esplendor... La capital es una ciudad, exactamente, como yo la había sonado cuando estudiaba la historia de los Conquistadores . Esta situada en un penoncito y circundada por murallas medioevales, con puertas de entrada que se cierran y se abren a determinadas horas del dia. Se parece al castillo y dominios de un principe feudal... Sus calles son estrechas. Semejantes a las de la parte poblada por los holandeses en Nueva York, pero estan mas limpias y son menos sombrias. Los moradores de una casa pueden hablar sin dificultad con los que habitan la del frente. desde miradores y balcones muy bonitos y romanticos. El personal de comercio es muy atento y fino, y la juventud, tanto pobre como acaudalada, es cortes y respetuosa.

" Los trabajadores de los muelles y la gente que vi por la marina son la unica escena que mancha la belleza de estos ambitos encantados.! Que lastima que en medio de tantas cosas exquisitas exista tanta mise-ria! ?Cuando, querido maestro, aprenderan los hombres a vivir sin diferencias humillantes en sociedades igualitarias! Esos pobres obreros de los muelles, medio desnudos, sudorosos, descalzos, mal alimentados; cargando bultos enormes, como bestias... I que horrible es todo eso! ! Que contradiccion entre lo primoroso y sonador de los paisajes, la tierna caricia del sol y de la luz y la misera condicion social de esos hombres ...!

"Nuestro viaje a Ponce...! que de sorpresas! Ese panorama tan preciso... Las montanas cubiertas de monte aromático. Los caminos plenos de flores rarisimas... Las carreteras. Viejo, son la cosa más atrevida que yo he visto. Verdaderas obras de ingenieria. Curvas y mas curvas. Puentes audaces y atrevidos ...

" La Carretera Central empieza en "an Juan. Corta el llano costanero del Norte. A medida que se va acercando a la altura, va dando vueltas, como si quisiera atacar a los xxx cerros gigantes, y lo hiciera con miedo. Cuando llega a la base de la Cordillera, empiezas desarrollarse en curvas, como si fuera una serpiente que quiere estrangular, romperlele los huesos a la montana. Sube graciosa por entre desfiladeros ahismales, hasta que que llega a la florida y esplendida cumbre...

"Los pueblos... todos con sus plazas centrales, sus arboledas y su gente expansiva y

LA FAMILIA FRRALION - pag. 159 Segunda Parte.



buena. Si ves una plaza de estas, puedes llegar a la conclusion que las has visto todas, pero no creas que porque son uniformes en diseño, son monôtonas. No. Hay cierta variación estética que las distingue unas de otras. Es como si la gente de los pueblos le imprimiera una personalidad distinta. El templo católico esta, casi siempre, frente al cuadrado de los paseos; casas de comercio y regias mansiones en el perímetro del cuadrado de la plaza. Alrededor, la gente en tertulia: los cocheros, los muchachos, vendedores de chucherias domesticas, etc. De noche... el tropel de la juventud moza en los paseos. La retreta es un institución publica. Existe en todos los pueblos. Hay en la plazoleta una glorieta o tribuna que es el sitial de los músicos. Al frente hay sillas colocadas en hilera... La s ocupan los amantes más pudientes de la musica y del arte. Una cosa debo decirte antes de que se me escape: antre estos enjuntos musicales que dan estas fiestas nocturnas, los hay muy buenos. Yo he oido los de Ponce, San Juan, Guayama & Mayaguez, que son de calidad admirable. Esta es una costumbre sorprendente y envidiable. Lo que mas me llamo la atención es que no solo la gente bien y los artistas concurren a estos festivales, sino que en los alrededores se ve a los pobres, quienes también entienden la musica que se esta ejecutando...

"Tu sabes que yo no soy religiosa, pero me encantaron los templos católicos de Puerto Rico. Son maravillas arquitectonicas. La iglesia de ayey, la primera que vi me tix llamo poderosamente la atención Una torre cuadrada al frente, de tonos y contornos romanos... una Expest cupula bizantina con remedos de pagoda en la parte posterior... Tres naves gentraleaxxennexia interiores, como los templos de Roma... Arcos de orden grecoromano a los lados de la nave central... Esplendido Altar Mayor y artisticas imagenes em sus nichos... Palmas y arboles que medio esconden la bellisima iglesia entre su fronda ...

"En casa de los padres de Antonio Molina he tenido el gusto de conocer a uno de los compositores y musicos puertorriquenos de mas nombradia y merito. Es un hombre genial. He hablado con el varias veces. Tiene mucho talento musical. Yo me aventuro a decir, que si este musico borinqueno hubiera viajado; salido fuera de los confines limitadisimos

© Centro de Investigaciones Históricas, Universidad de Puerto Rico